



## ASSOCIATION DES AMIS DU MUSÉE DE L'HYDRAVIATION

332, Avenue Louis Breguet – 40600 Biscarrosse

Tél. : 05.58.78.74.81 / Fax : 05.58.78.81.97

site internet : <http://www.hydravions-biscarrosse.com>

e-mail : asso-hydraviation@orange.fr

**BULLETIN n°84**  
**JUILLET 2023**

**Dans ce numéro :**

**Le mot du Président 1**

**Ce qui s'est passé 1**

**Ce qui va se passer 1**

**Envol des Pionniers 2**

**Nuit des Musées 2**

**ALAT DAX 3**

**Rocket Challenge 3**

**Dons et acquisitions 4**

**Site internet**

**Facebook 4**

**Dons et acquisitions**



# Les Ailes du Lac

## Le Mot Du Président

Bien chers amis (es)

J'aurais aimé commencer ce bulletin d'une façon joyeuse à l'entrée de cette période estivale mais hélas nous nous devons d'avoir une pensée pour ceux qui viennent de nous quitter!

Tony Fédrigo et André Marty qui furent à l'origine de la création du Musée et qui depuis près de quarante ans ont œuvré pour dynamiser la vie du Musée et contribuer ainsi à son rayonnement!

Tony avait une passion pour l'horlogerie et une expertise largement reconnue. Mécanicien hors pair, employé au Centre d'Essais des Landes il avait mis son savoir-faire au service du Musée tant pour entretenir les collections que réaliser des supports ou tout autre élément pour la mise en valeur des différentes pièces.

André a fait carrière dans l'aéronautique. Fils du chef de Port Latécoère, il a donc baigné dans l'aviation dès son plus jeune âge. Il commença sa carrière comme mécanicien chez Air France Transatlantique puis mécanicien à Air France Orly il termina sa carrière comme contrôleur .

Patrick Boucharé nous avait rejoint il y a quelques années après une carrière au Centre d'Essais en Vol où j'avais eu le plaisir de travailler avec lui. J'avais déjà apprécié l'homme doux, prévenant, et très professionnel.

Son arrivée dans l'équipe avait donné un élan supplémentaire, disponible pour toutes tâches avec toujours une bonne volonté sans faille et un éternel sourire.

Malgré ces tristes nouvelles, la vie continue ! Aussi avec toute l'équipe nous vous souhaitons un très bel été aussi bon que possible malgré les événements récents.

Pierre Fontaine

## Ce qui s'est passé

Depuis le début de l'année, l'association a été sollicitée non seulement pour ses coups de main habituels vis-à-vis du Musée mais également pour l'aider et le représenter dans différentes manifestations :

- \* Raconte moi Montaudran par l'Envol des Pionniers le 15 avril
- \* La nuit des Musées le 13 mai
- \* Le Rocket challenge du 26 au 28 mai précédé de la semaine Rocketry
- \* De plus, nos bénévoles promus guides assurent des visites guidées quand il est nécessaire.

## Ce qui va se passer

- \* Le 31 juillet le Musée organise une journée "jeux Aéro" pour les enfants avec tout un panel d'activités et pour ce qui nous concerne, bien sûr la mise œuvre du simulateur de vol et de l'atelier d'avions en papier qui devient incontournable vu le succès rencontré. Nous prévoyons également de réactiver la buvette qui permet d'insister sur la convivialité de ce genre d'évènement.
- \* Nous continuons à assurer des visites guidées quand il est nécessaire.
- \* Les travaux d'entretien et de restauration des pièces du Musée vont continuer à nous occuper après la saison estivale.
- \* Un chantier important va démarrer: La refonte de la scénographie du Musée qui va mobiliser nos bénévoles.

**Un certain nombre de nos adhérents ne sont pas à jour de cotisation!! Un formulaire est disponible en page 4 pour les retardataires. Merci par avance.**

## ENVOL DES PIONNIERS MONTAUDRAN RACONTE MOI LA LIGNE

Dans le courant du mois de janvier la direction du Musée a été contactée par l'association "Les Amis de L'Envol des Pionniers"

L'Envol des Pionniers est un musée qui retrace la grande aventure de l'Aéropostale et qui contribue à la mémoire de l'aéronautique à Toulouse. Il est situé à Montaudran, dans la proche banlieue de Toulouse. Montaudran était l'aérodrome d'où partaient les premiers courriers vers l'Afrique et vers l'Amérique du Sud.

Les Amis de L'Envol des Pionniers envisageaient d'organiser les 15 et 16 avril une exposition sur le thème des premières traversées de l'atlantique par des hydravions "La ligne et la mer".

Toujours prêts à faire connaître l'histoire aéronautique de Biscarrosse et à secourir le Musée, l'association a répondu présente pour animer ces deux jours.

C'est ainsi que Jean Marc est allé animer un stand avec Jérôme durant deux journées.

Pour compléter ce programme, nous avons eu la responsabilité d'animer deux conférences:

- \* Les grands hydravions Latécoère Laté300 et ses dérivés (301, 302) et Les Latécoère 631.

J'ai eu la "lourde" responsabilité de développer la question et de faire cet exposé. Le travail de préparation a été très intéressant et je dois chaleureusement remercier Pascal Parpaite pour ses conseils et le puits de connaissance que représente son livre "L'exploitation commerciale des Latécoère 631"

- \* Les hydravions aujourd'hui, perspectives et développements attendus.

C'est Dery Grégoire notre vice président et pilote à Aquitaine Hydravions qui s'est chargé de l'exposé très pertinent sur l'avenir de l'hydravion qui ne se limite pas qu'aux Canadiens mais sera sans doute une solution d'avenir dans certains endroits de la planète.



Je me dois de souligner l'accueil très chaleureux de nos amis toulousains et ce premier échange sera sans nul doute le début de relations amicales et constructives entre nos deux Musées

Pierre Fontaine

## NUIT DES MUSEES

Le 13 mai, comme tous les ans c'était "La nuit des Musées" avec en supplément l'inauguration de la magnifique exposition d'Aline Gonzalez peintre de l'Air et de l'Espace.



Bien sûr, l'Association était présente avec le simulateur de vol toujours autant apprécié par les petits comme les grands!

En plus, un second simulateur de vol était à disposition des visiteurs: Celui d'Eric qui offrait une animation différente avec un casque de réalité virtuelle qui permettait de se sentir pilote de Canadair à l'attaque de feux en coordination avec les équipes de pompiers au sol. Grand succès et s'il en était besoin sensibilisation au travail de la sécurité civile.

A la demande de la direction du Musée, nous avons mis en place et tenu toute la soirée une buvette qui fut très appréciée des visiteurs. Le bénéfice financier n'est pas bien sûr conséquent mais le but et d'animer et retenir les visiteurs! Chose faite. Merci aux barmen Claude, Guy et Gilbert.



## MUSEE DE L'AVIATION LEGERE DE L'ARMEE DE TERRE A DAX

Le 19 Juin, suite au souhait de plusieurs membres de l'association, une visite a été organisée au musée de l'ALAT à Dax. Départ en début d'après midi de 10 personnes réparties en trois voitures.

Après le passage à l'accueil, nous avons été pris en charge par un guide tout à fait compétent qui nous a conté l'histoire de la base ainsi que les débuts des hélicoptères. De nombreuses photos ainsi que de maquettes sont venues agrémenter ses propos.

Les missions multi rôles de ces appareils pendant les guerres d'Indochine, d'Algérie et autres conflits et aussi dans le sauvetage en tout environnement ont montré toute l'utilité et les extraordinaires capacités de cet aéronef.

Une salle est consacrée aux différents types de moteur et de rotor avec toujours les explications claires et intéressantes sur le fonctionnement des voilures tournantes de la part de notre guide.



Ensuite, nous sommes passés à l'intérieur d'immenses hangars où sont exposés différents hélicoptères de toutes époques: devant nos yeux admiratifs, le mythique Hiller de Valérie André première femme ayant accédé au grade de Général dans l'armée française. Valérie André a été pilote, médecin durant la guerre d'Indochine et a effectué nombre de missions d'évacuation sanitaire aux commandes de son appareil.

Ensuite nous avons eu droit à des explications sur la "banane" de la guerre d'Algérie et autres, Cougar, Lynx, Puma, Alouette, Écureuil de la Gendarmerie le tout parfaitement entretenu, ceci nous prouve que les hélicoptères sont des éléments essentiels de l'aéronautique civile et militaire.

En conclusion, une visite très passionnante et éducative qui a enchanté tout le groupe.

J. M. Mignano

## ROCKETRY CHALLENGE

Traditionnellement tous les ans en mai, nous sommes sollicités par Lac Odyssee pour animer et encadrer les jeunes durant les éliminatoires de ce concours international de fabrication et lancement de fusées qui se tient durant deux jours sur l'aérodrome de Lahitte.

En deux mots, la règle est simple: lancer une fusée avec une charge de deux œufs à une hauteur minimale et de retrouver ces œufs intacts après la séparation et la descente en parachute.

Pour occuper les jeunes entre les séances de tir, nous les accompagnons visiter les différents acteurs de la plateforme:

- \* La tour de contrôle
- \* L'ENAC
- \* Le vol des aigles
- \* Aquitaine hydravions où nous mettons en œuvre le simulateur de vol! Cette année grâce à la bienveillance d'Aquitaine hydravions, nous avons deux simulateurs de vol! Merci à Dominique et Patrick.
- \* Pour compléter les animations, notre ami Frédéric secondé par Marcel a mis en œuvre l'atelier d'origamis "avions en papier" qui rencontre toujours un beau succès.



Afin de donner plus d'impact à cette manifestation, cette année durant la semaine précédente, des animations ont pris place sur le site Latécoère:

- \* Démonstration et pilotage de drones
- \* Notre simulateur de vol a été à nouveau mis en place avec toujours autant de succès!

A noter que cette année, le collège de Mugron s'est qualifié pour la grande finale internationale de Paris ou il s'est classé deuxième!

Belle réussite pour nos petits Landais.

## DONS ET ACQUISITIONS

Des vidéo de Laté 631 et un film 16 mm par Alain Boyer.

Un ensemble de photos appartenant au regretté Pierre Brugier données par son fils que nous remercions.

## SITE INTERNET

Il existe maintenant un portail général dédié à l'hydraviation qui a été créé par la municipalité de Biscarrosse. L'adresse est <http://www.hydravions-biscarrosse.com>

Si vous désirez recevoir le bulletin par courrier électronique, communiquez-nous votre adresse, cela nous permettra de réduire notre consommation de papier. Merci de votre collaboration. Enfin, pour être de notre temps, l'association est maintenant sur « Facebook »:

<https://www.facebook.com/AMIS.DU.MUSEE.DE.LHYDRAVIATION>

## LA BOUTIQUE

ARTICLE	PRIX	ARTICLE	PRIX
T shirt	10	Encyclopédie	20
Porte clef "Remove before flight "	5	Autocollant plastifié Albatross	1
Porte clef mousqueton	4	Stylo Association	2
Porte clef "Danger siège éjectable"	4	Livre de J.M. Geneste "Si l'hydravion m'était conté "	10
Guide du Musée de l'Hydraviation	14,90	Magnet ALBATROSS	4
Gilet Reporter	30	Carte postale Rassemblement	1
Gilet Safari	25	Planche aquarelle J. Bellis "100 ans d'Hydraviation"	6
Ecusson brodé	5	Planche aquarelle J. Bellis "Hydravions Militaires"	6
Sac à dos brodé	10	Planche aquarelle J. Bellis "Hydravions Civils"	6
Casquette	10	Planche aquarelle J. Bellis "Hydravions du Rassemblement"	6
Visière	2	Pins dorés Canadair, Catalina, Supermarine, Sunderland, Hélice	5

Frais d'envoi : 6 Euros

## FORMULAIRE DE COTISATION A L'ASSOCIATION année 2023

RENOUVELLEMENT :

NOUVELLE ADHESION :

Montant de la cotisation annuelle : 25 Euros

Cocher la case correspondante

NOM :		Prénom :	
Adresse :			
Code Postal :		Ville :	
Téléphone fixe :		Téléphone mobile :	
Adresse internet :		Signature :	

*Formulaire à retourner à l'Association: 332 rue Louis Breguet 40600 BISCARROSSE*